

LA SEPARACION DEL CAMARADA HAYA DELATORRE DEL PUESTO DE DIRIGENTE DEL
APRA Y SUS MOTIVOS .

(Documento secreto) .

- o -

Queridos compañeros :

Al volver a Europa despues de mi ùltim a expulsion de Panamá, me he impuesto mejor del proceso de las divergencias interiores surgidas entre los apristas de Europa y América. La labor del compañero intelectual J.C. Mariátegui, de un lado, y el trabajo de mis adversarios personales, cuya tenacidad y buenas tàctica admiro puesto que veo que vencen dentro de nuestras propias filas, me han decidido a adoptar una resolucìon definitiva e irrevocable: separarme del puesto de secretario general y lider de nuestro partido y del de miembro del Comité Ejecutivo, quedando en el ùltimo rango de soldado aprista desde donde trabajaré con el mismo entusiasmo que siempre, procurando ejemplarizar a los espíritus anàrquicos que desgreciadamente son todavia numerosos, tanto como los enfermos de izquierdismo de revista de lujo, en la estricta disciplina, en la absoluta decision de acatar la autoridad y accion de nuestros jefes y en la total demostracion de que los personalismos levantados contra mi, no son contra mi personalismo, sino bandera del personalimo de los otros, contra mi falta de personalismo.

Creo que ésta decision fortalecerà las filas apristas. Yo sé que en el fondo de la s cosas ha y resquemor suscitado por mi personalidad que, a pesar de estar absolutamente al ~~servicio~~ servicio de la causa, muchos ven como un caso de posible aprovechamiento futuro. En el fondo, muchos compañeros intoxicados por la propaganda adversa, ven en mi un ambicioso de poder. Si recordaran mi historia verian claro que el camino que yo dejo, por voluntad y por amor a la causa, fué justamente el camino del poder fácil muy cerca del que pudiera estar hoy, sino hubiera roto vinculos de sangre, de clase y de conveniencias.

Pero en el fondo yo estoy contento de que sea sobre mi cabeza sobre la que caigan estas acusaciones. Estoy experimentando en mi el fenomeno historico producido en el seno de todas las grandes corrientes politicas cuando se hallan en formacion y cuando realmente significan una fuerza social. El Apra està pasando por todas las mismas crisis que todos los partidos que alguna vez llegan al poder pero que antes tienen que sufrir una torturante etapa de retorcimientos interiores. No fueron los bolcheviques rusos màs felices que nosotros en este sentido. Llegaron a ser tantos cuantos podian ser contados con los dedos de la s manos. Sobraban dedos. Nuestra Apra està sufriendo un proceso semejante. Nuestra Apra, como el bolcheviquismo, es tambien negacion, desprendimiento, fuerza naciente de otra grande para avanzar en el campo de las realidades y ~~ganar~~ vencer. El Apra representa la revolucion en América Latina, tal y como TENDRA QUE PRODUCIRSE. Porque sea por el Apra, sea por otro Partido, la tàctica aprista tendrà que ser la tàctica de nuestra revolucion, como la tàctica bolchevique tubo que ser la tàctica de la revolucion rùsa. Ambas se desprenden del socialismo, doctrina economica y politica que en su aplicacion a la s condiciones objetivas de Rusia y de América se llama bolcheviquismo y aprismo. La diferencia no està en el principio politico que es el mismo. La diferencia està en el grado de intensidad de la aplicacion de este principio a realidades diversamente intensas tambien. Así

en Economía, hay una sola ley económica que "varia en intensidad" según las condiciones históricas de cada grupo social.

Las diferencias del compañero Mariátegui, cuya brillantez de periodista y de literato están en razón inversa con su realismo político, del que tiene obviadamente que carecer porque cuando la acción es concebida por los inactivos-niños, enfermos, quietistas, es fantasía, son diferencias de casuismo, de abogadería, de alarde de jugar con vocablos para quedar flotando en la balda de corcho de un oportunismo movedido y falso. El Apra es partido puesto que tiene programa político y va al poder. La concepción de una alianza, que no va a tener más fin que "alianza" es tan fantástica como la concepción de aquellos espíritus que van al limbo para vivir a oscuras sin gozar ni sufrir. El literato Mariátegui ha querido hacer un limbo del Apra porque ni aún el vocablo alianza supone un concepto estático. Se alian los ejércitos para luchar, se alian los capitalistas para explotar, se alian los obreros para defenderse, se alia todo aquel que, en un caso de lucha, tiene algo de común con otro y necesita de ayuda y puede ofrecerla en favor de un mismo objetivo.

El mismo Mariátegui cree, con un pendamiento muy siglo XIX que luchar contra el imperialismo no es luchar contra la forma más moderna del capital y por ende luchar socialísticamente. Mariátegui con su generación van quedando a horcajadas sobre la línea divisoria entre la rebeldía ideológica del pasado siglo y algo de la palabrería de la forma nueva. No conozco en nuestras filas prosador más brillante que Mariátegui, pero no conozco al mismo tiempo teorizante más fantástico. Del problema peruano ha hecho novela, leyenda, glosa, como lo hizo de la Reforma Universitaria. En lo poco que penetra el problema de la indígena y el problema de la Reforma, Mariátegui es un deplorable acomodador de pensamientos ajenos, en frases bien cortadas, con ángulos brillantes y lados pulidos. Su mejor libro fué un libro de glosas, sobre Europa que es lo que conocio hace 8 años, la Europa de hoy es otra cosa, aunque Mariátegui sigue vistiendo sus ideas como aquellas viejas que 40 años después de haber estado en París siguen poniéndose el sombrero que compraron en la rue de la Paix.....

Pues bien, este teorizador legendario y novelista se ha entretenido en hacer diferencias entre el Apra como Partido y Alianza, olvidando que el Apra es un PARTIDO DE ALIANZA. El partido bolchevista hoy en Rusia es otra ALIANZA. Hay varias clases dentro de él: campesinos medios, campesinos ricos (no todos), campesinos pobres, obreros, intelectuales y parte de clase pequeño burguesa. El fin es la victoria de la clase proletaria, temporalmente la ~~alianza~~ alianza existe.

En América Latina las condiciones objetivas imponen este Partido de Alianza. No podrá realizarse obra alguna sin que el Partido sea de Alianza. Tiene que serlo porque somos pueblos predominantemente agrarios, con masas ignorantes campesinas, pequeños radios obreros y bajo la presión tremenda del imperialismo que por ser en nuestros países la "primera etapa del capitalismo" oprime a las clases medias, las mejores preparadas y provoca reacciones de carácter nacional que deben ser aprovechadas en beneficio de los productores.

Además, caso único, mientras los EE. UU. existan como poder inmenso, nuestra lucha antiimperialista defensiva tiene que ser contra el capitalismo que nos amenaza de fuera, vale decir, antiimperialista, aliando dentro a todas las clases que están afectadas por aquel, pero aliándolas no para que griten sino para que tomen posiciones políticas que les sirvan para su lucha. Consecuencia: un partido. Su tarea histórica inmediata-

ta : la de luchas en alianza o en frente contra el imperialismo y sus aliados. La tarea futura : luchar contra los aliados que en menor escala signifique otra forma de explotación, organizando la producción bajo forma socialista adaptable a nuestra realidad ~~marxista~~ social.

Toda esta ideología que constituye la base de la doctrina aprista ha sido bien claramente expuesta desde hace mucho tiempo y queda claramente precisada en el libro aun no publicado "El Antiimperialismo y el Apra", cuyos originales conocen ya muchos compañeros y que están muy de acuerdo con la tesis fundamental del nuevo libro que prepara el Prof. alemán Goldschmidt : "La Tercera Conquista de la América Latina", que será en mi concepto, la más alta victoria científica del aprismo.

El compañero Seoane en el apéndice del libro de Salomon Wapnir "La Sombra Imperialista", precisa bien el carácter de partido del Apra.

Con fecha 23 de junio de 1927, el compañero Eudocio Rabines (cita del informe de los compañeros de París : Heysen, González Willis y Enriquez) escribe : "Somos un Partido político y un Frente Único. Hay quien quiere ver contradicción en esto. La paradoja es aparente como en todo lo que brota del marxismo. Como organización somos un Frente Único, un bloc de diferentes clases ~~primarias~~: proletarios, campesinos, pequeños burgueses, comerciantes y artesanos, pequeños propietarios de la tierra y colonos, intelectuales y estudiantes de izquierda; pero como organización con idénticos principios, puntos programáticos, idéntica finalidad: somos un Partido Político."

Me parece que esta apreciación es lo mejor que ha escrito el citado compañero Rabines desde que he leído cosas escritas por él, al mismo tiempo que es la primera vez que denuncia con tanta claridad y verdadero espíritu marxista un punto de vista realmente revolucionario y no anarquista. Como se sabe, el compañero Rabines ha sufrido por mucho tiempo la fuerte influencia anarquista de la que la cita mencionada parece liberarle.

Los compañeros González Willis, Heysen y Enriquez, han escrito también al terminar su interesante informe de 25 de setiembre último palabras que les da un puesto prominente entre los realistas jóvenes de la nueva generación revolucionaria : "Reafirmar el carácter de Partido que el Apra tiene desde su fundación : es una obra verdaderamente revolucionaria". Ellos pues se confirman el ~~verdadero~~ auténtico espíritu del APRA al fundarse. En 1926 escribí yo en Londres el bien conocido artículo "What is the APRA?" en The Labor Monthly y ahí quedaba establecido que el Apra es un PARTIDO. Toda interpretación posterior es oportunismo y anarquismo, izquierdismo enfermizo y por ende antirealismo.

El Apra es un partido marxista porque admite, desde que lucha contra el imperialismo, los tres fundamentales principios de Marx : concentración de la producción, plus-valía y lucha de clases. El Apra en la lucha de clases cree que hay momentos en que las clases en lucha pueden aliarse cuando se trata de vencer un enemigo común mayor. Rusia prueba esto y quien haya leído el libro de Lenin " El Capitalismo de Estado" no puede negar esto sin incurrir en majadería.

Este es el pensamiento del Apra desde su fundación. Fue fundada como partido y ha sido y es un Partido. Su crítica a las Ligas Anti-Imperialistas fue claramente en el sentido que no se puede luchar contra el imperialismo que usa en nuestros países del Estado como instrumento de

opresion, sin tratar de capturar ese Estado y llegar a constituir el Estado transitorio o Estado "anti-imperialista". Y el Estado solo se captura por movimientos politicos dirigidos por un Partido.

K A pesar de esta claridad, los sectores intelectuales, "la inteligencia" del Apra ha planteado como era de esperarse la division y ha creado conflictos de palabras. Es de advertir que los apristas más caracterizados como profesionales, literatos, etc., son los que más facilmente han resbalado por los rodaderos del casuismo pasivista del más intelectual y menos realista y menos hombre de accion de todos, el compañero Mariátegui. Los menos fantaseadores quedaron en el plano del realismo que es el plano de la accion. Este conflicto es pues un conflicto planteado por los intelectuales "puros" contra los apristas realistas y es un conflicto en el que la fantasia y por ende la contradiccion, la falta de solidez, la mera masturbacion mental, el bizantinismo y los prejuicios anárquicos y el "limeñismo" literario, han logrado infectar todo sin que podamos evitarlo ya que todavia entre nosotros pueden más las vagas palabras infladas de aire sabiendo de doctoraria.

Pero, por mi parte, juzgando con la más absoluta serenidad y más aun viendo con satisfaccion el proceso de estas divergencias, que de palabra y por escrito las he enunciado a mis compañeros desde hace mucho tiempo, como parte de la etapa de gestacion de nuestra fuerza que probablemente tendrá que eliminar todos esos factores sin fuerza afirmativa y sin vision realista en un tiempo dado, creo que hemos llegado a un periodo en que es necesario restaurar la unidad de nuestras filas. Como se ha confundido muchas veces el Apra con mi persona, creo indispensable eliminar mi persona. Dejo así vacio un lugar que llenaba mi nombre tras del que se escondian otras razones y otras complicaciones que ahora quedan en claro por si solas. No veo en mi eliminacion ni un castigo ni un honor. Veo una consecuencia. Ya estaba prevista y ya estaba anunciada. He puesto mi nombre al servicio del Apra hasta que ha sido gastado del todo. Ahora como las dentelladas chocan solo con mis huesos, es necesario echar fuera la osamenta y poner otros cuerpos gordos y nuevos para que sufran la interesante experiencia de la jefatura. Además, quiero desde mi modesto dition de soldado aprista enseñar como se debe ser soldado a todos los que quieran ser generales sin pensar que ante todo debemos hacer masa organizada y disciplinada. Quiero hacer público mi sometimiento a los nuevos jefes y trabajadores decididamente en el puesto que se me señale.

Ante todo me interesa que el Apra no se divida. Por eso pido a los compañeros que pudieran ver esta ~~decision~~ decision mia desde un punto sentimental o amistoso que sean los primeros en apoyarla. Yo tomo esta resolucioin como habria tomado cualquier otra en servicio del Apra. Mi único deseo es que se aclaren las incognitas y que mi nombre y mi presencia no sirva de excusa a otros mobiles y a otras fuerzas no siempre muy superiores que han conspirado y conspiran contra la unidad aprista.

Mi labor personal será la del decidido y tenaz luchador en filas. Publicaré en Alemania mi libro el Apra precisando o ampliando lo que desde su fundacion escribi sobre ella y desde el Instituto Economico Latino Americano de Berlin en donde he iniciado ya un amplio trabajo de investigacion economica continuaré el trabajo antiimperialista.

En cuanto a la lucha articulada en el Perú pongo las manos en alto. El movimiento pro-candidatura que tan infantiles hostilidades despertó, no fué sino una prueba de nuestra vision politica y de la capacidad de disciplina y de táctica nuestra. La prueba ha sido grandes resultados negativos que nos muestran como en nuestra organizaciones agrarias, el individualismo, determinado por nuestras condiciones de vida economica,

no permiten ningún plan de alta táctica, ni ninguna forma de acción en Partido. O el caudillo de la anarquía. Estamos lejos de entender todavía al Partido y al Jefe que son línea dialéctica y realista de grandes movimientos creadores en medios más avanzados. Por eso la candidatura fue una prueba. Todo esto lo he visto yo como la experiencia de un laboratorio. No me interesaba tal o cual resultado. Me interesaba ver el resultado en sí y deducir. Uno y otro hubieran sido recibidos por mí alegremente, después de verificadas de jo el puesto. El resultado negativo de la experiencia encierra otras grandes afirmaciones. Estoy viendo cada día más claro el verdadero camino. De ahí que de jo voluntariamente y sin reservas ni condiciones toda mi participación directiva en el Apra.

Me interesa plantear algunas condiciones para el futuro. La célula de Méjico ha resuelto que la Secretaría General radique en Buenos Aires. Puede seguirse este acuerdo para marchar en unión, porque en Buenos Aires o en Méjico no hace al caso; lo que importa es que estemos unidos en nuestra decisión de que se halle en alguna parte. También se trata de la sucesión en el puesto de Secretario. Quizá si convendría no hacer recaer esta designación en un peruano. He oído desde la Argentina que convendría efrecerle la Jefatura a Alfredo Palacios. Estaría bien si hay unidad. Tenemos que rogar a los intelectuales que repriman su anarquismo explosivo y traten de coordinar una opinión.

Ustedes los dirigentes resolverán. El problema está en que el Apra debe vivir y no debemos excusar la inacción en nada ni en nadie. Para los que me ponían como causa de división y excusaban en mí su oportunismo y su anarquía les ~~quit~~ o radicalmente el cuerpo y los de jo solos. Esto contribuirá a depurar. Espero que los compañeros ~~de~~ de mayor visión, de mejor espíritu revolucionario y de más honradez de conciencia y - sobre todo, una última rogativa a los convulsivos tropicales - de mayor serenidad, frialdad, tranquilidad, que resuelvan este problema con tacto y con tino. Les encomiendo al Apra que fundé y que tiene cada día mayor opinión. Les de jo el organismo ya vivo, afiebrado por el calor de su desarrollo. Veán ~~las~~ todas las luchas interiores como síntomas de evolución, de crecimiento; de gestación. Mi eliminación es necesaria, indispensable, ~~mucho~~ útil y justa. Pero no dejen morir una fuerza que ya es una fuerza. La resolución de un hombre fundó el Apra e hizo de ella una fuerza. La resolución de un grupo, ~~en~~ en el último de los casos, debe mantener esta fuerza que responde históricamente a nuestra realidad.

No necesito esperar respuesta de ustedes. Estoy ya fuera. Tengo en mis manos un sello que enviaré al Secretario sucesor, y espero que cuando se comunique a la masa aprista la decisión de los cuerpos dirigentes, lo sabré yo. Mientras tanto, ordenen en un nuevo soldado. Tengo un gran entusiasmo por demostrar que sé ser un subalterno decidido y sin egoismos. Alguna vez se sabrá que no los he tenido ~~jamás~~ jamás.

Lo único que les pido, como principio de unión y de fuerza es la mayor reserva en las discusiones y la mayor prontitud en la decisión. Nunca he visto con mayor claridad la victoria del aprismo como realidad política que en mi última gira. No solo me refiero a los resultados clamorosos de la campaña en favor, sino a la alarma y a las represiones francas del imperialismo en contra. Siempre he medido la calidad de mis fuerzas por las reacciones del enemigo y cuando se trata del imperialismo es muy significativo su plan de ataque contra el Apra y sus actos de violencia contra sus líderes.

No dejen perecer al Apra. Desde mi puesto estoy listo a ayudarles. Pero demuestren que los buenos críticos del director de ayer, con tam-

bien hábiles y certeros directores de la obra en crecimiento.

Les saludo fraternalmente "contra el imperialismo yanqui, por la unidad de los pueblos de América, para la realización de la justicia social".

Berlin, 18 de febrero de 1929.

HAYA - DELATORRE.